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万里真金苑6幢高层楼消防箱生锈、
水管阀门腐蚀——

消防设备锈迹斑斑
万里真金苑为多层和高层混

合型小区，6幢高层楼共有上千户

居民，每幢高层楼的地下室里有一

间消防水泵房和三四个消火栓。

记者在小区55号楼地下室看到，

消防箱内部大面积生锈，水管接头

已烂，无法与消防水带连接；水管

阀门被严重腐蚀，看不出原来的颜

色；部分消防箱门无法打开，地面

堆积着大量铁锈渣滓。

52号楼共18层，每层楼设有4

个消防柜，不少消防设备老化破

损，很难正常使用。52号楼的李

先生介绍，去年8月台风天过后，

他发现大楼楼顶漏水，殃及各楼层

公共区域墙体，继而注意到受长期

漏水影响，整幢楼的消火栓锈迹斑

斑。为此，他向物业和业委会反

映，但后来并没有任何整改迹象。

记者走访一圈后发现，6栋高

层楼的地下室内消防设施基本均

已“千疮百孔”，甚至有大量生活垃

圾堆积在消火栓四周。

整个消防系统瘫痪
消防安全问题一直是居民心

中悬着的石头。去年随着火灾易

发的冬季来临，居民自发检查每

栋楼的消防设备，结果发现基本

上都年久失修、形同虚设。采访

中，不少居民提到，平日很少看见

物业人员检查和维护小区消防设

施。“去年12月15日，我在58号

楼看到保安连续勾了1月到12月

的消防检查表。”当时，目击的居

民上前质疑保安的这一做法，但

对方未予理睬。

记者从小区物业签订的管理

合同中看到，关于小区消防系统运

行、保养、维修服务有特别说明，比

如消防泵每月启动一次并记录，每

年保养一次，保证其运行正常；消

火栓每月巡检一次，消火栓箱内各

种配件完好；每天检查火警功能、

报警功能是否正常；每半年检查一

次消防水带，阀杆处加注润滑油并

作一次放水检查等。

“每天生活在这样的环境里，

怎么能安心呢？”去年12月，居民

向普陀区万里街道和12345市民

服务热线反映了小区消防设施情

况。不久，居民收到街道回复，称

消防人员、派出所消防民警、街道

相关负责人已来小区查看，“消防

人员说整个消防系统瘫痪，系统实

际状态和维修保养记录不匹配，有

火灾隐患。”也就在那个时候，每幢

楼的消防水泵房开始启动维修保

养。随后，居民又收到了12345市

民服务热线的回复，辖区民警表示

确实存在物业没有对消火栓进行

日常维护导致水泵无法出水的情

况，并开具监督指导意见书对物业

作出处罚。

物业宣称整改完毕
那么，小区消防整改情况到底

如何？

居委会工作人员表示，去年7

月，业委会就已通知物业去整修

小区消防设施。目前，6栋楼已全

部整改完毕，尚在等待消防部门

验收。

记者又与管理小区的德易物

业取得联系。物业经理朱先生表

示，小区房龄超过20年，消防设备

常年没有更换，加之主要位于地

下室，环境潮湿，加速了器材老

化。对于居民质疑小区消防设备

管理缺位，他表示，去年6月，物

业就发现消防设施存在无法使用

的问题，并将相关情况反映给业

委会。经第三方专业机构检查，

小区消防设备需做保养或更换，

一栋楼需花6万多元。“如果全面

更换，需要动用一笔不菲的维修基

金。”朱先生表示。

他承认，之前多次接到相关部

门要求整改小区消防设备并尽快

落实到底的通知。他强调，目前小

区消防系统已整改完毕，消防设备

均能正常使用。当记者质疑现场

看到的消防设施依旧老化生锈时，

他表示并不影响使用。另外，关于

居民投诉检查单一次性勾12个月

的情况，他解释称工作人员检查消

防设备时，发现之前贴的单子不见

踪影，因此一次性勾了12个月的。

不过，他也坦言，虽然物业会

定期检查消防设备，但只是“常规

保养”，并不能做到细致检查。“类

似我们这样的小区，物业费本就有

限，保养或更换消防设施耗资不

菲，哪来那么多钱？”

老化设施安全堪忧
业内人士指出，居民小区尤其

是房龄超过20年的，消防设施老

化陈旧情况尤为严重。《中华人民

共和国消防法》规定，住宅区的物

业服务企业应当对管理区域内的

共用消防设施进行维护管理，提供

消防安全防范服务。现实中，物业

公司虽对小区的消防安全管理负

主要职责，但往往管理缺位，造成

安全隐患比比皆是。加上小区维

修资金不足，导致消防设施无法得

到及时更新维护。

居民小区的消防安全到底该

如何保障？相关部门又该如何加

强监督管理？这一连串的问题性

命攸关，本报将继续关注。

本报记者 季晟祯
实习生 玮仪玮

居民小区消防系统
“千疮百孔”形同虚设

步 入

2022年没

多久，长城

宽带却提

前近1年向用户推销、征收2023年

起的4年套餐费了。家住浦东新

区泥城镇的81岁李阿婆向“帮侬

忙”询问：这种做法妥当吗？

李阿婆告诉记者，几年前，她

从市区搬到浦东新区泥城镇彭平

东路1103弄“养老”，目前独自一

人居住。2019年7月，她办理了长

城宽带套餐，“买3年送半年”，套

餐有效期至2023年1月。

今年1月9日，长城宽带工作

人员告知接下来的套餐形式可选

“买3年送1年”，宽带速度可从50

兆升级到100兆。李阿婆被说动，

支付了费用1779元。但事后李阿

婆越想越困惑，现在才刚刚2022

年，提前近1年就“急吼吼”收取

2023年起的费用合理

吗？“买3送1”

要用到

2027年，“我已经81岁高龄了，这

样的套餐适合我吗？”

接到反映后，记者与长城宽带

取得联系。工作人员回复，李阿婆

购买的套餐是“买3年送1年”，优

惠幅度较之前更大，这是供用户选

择的，并非强制收取。李阿婆曾

购买过“买3年送半年”活动，可

能业务员出于“惯性”思维，才

会向她推荐多年期套餐。今

后在面向老人推销时，会考

虑得更加仔细全面。

在“帮侬忙”介入

后，目前“长城宽带”

已为李阿婆办理

退费手续。

本报记者

陈浩

市民张先生向“帮侬忙”反映，

杨浦区内江路长阳路公交车站，有

60路公交车（往仁德路逸仙路方

向）长期停靠，但这里却没有公交

60路的站牌，令不少市民困惑。站

牌信息为何与实际停靠情况不相

符？记者为此展开调查。

张先生说，他晚归经过内江路

长阳路站时，看到站牌上没有公交

60路的信息，以为60路公交车不

在此停靠，便匆匆冒雨跑回家。但

当他从定海桥上车，乘坐往仁德路

逸仙路方向的60路公交车时，却

发现其在内江路长阳路站停靠。

“这里到底是不是它的站点呢？”张

先生很是不解。

记者看到，内江路长阳路公交

站的站牌上，只有公交812路和公

交22路的路线信息，靠站时间也

仅显示这两条线路。当天，一辆从

定海桥开往仁德路逸仙路方向的

60路公交车在此站停靠，几名乘客

上车后，60路公交车正常离站。

记者来到公交60路停靠的下

一站——内江路周家嘴路站，这里

的站牌上有公交60路的路线信

息，但没有

“内江路长

阳路站”。

对此，

巴士一公司四车队的工作人员解

释，原本公交60路内江路长阳路

站是一个“招呼站”，为了方便周边

居民出行，逐步成为固定停靠站

点。车站站牌信息确实多年没有

调整，之后公交公司将与路牌单位

加强沟通，尽快更新站牌信息，把

“好事做好”。

本报记者 夏韵

正常停靠却不设站牌，市民不解——

这一站是公交60路站点吗？
提前一年收4年宽带费
李阿婆：81岁高龄，这样的套餐适合我吗？

“阿拉小区消防设施老化、常年
没人管理维护，一旦发生火灾，后果
真的不堪设想。”普陀区真金路250

弄万里真金苑小区居民向“帮侬忙”
求助，称小区消防系统瘫痪，安全
隐患重重。
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■ 斑楼消防设备锈迹斑斑 玮仪玮 摄
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